



カレンダーのふしぎ



新年まで残りわずかとなりました。みなさんは2023年のカレンダーの準備はできていますか？この時期から並び始める色とりどりのカレンダーに、来年への期待を膨らませたり、目標を立てる方たちもいらっしゃるのではないのでしょうか。今回はそんな「暦」の歴史について調べてみました。

カレンダーの歴史



今のカレンダーに使われているのは、太陽暦の一種であるグレゴリオ暦。これは今から400年以上も前の西暦1582年、ローマ教皇グレゴリウス13世によって制定されました。それまでのユリウス暦から1年の平均日数やうるう年の数などがさらに細かく見直されました。その解析力は、コンピューターにも匹敵する驚愕的なレベルだったとか。

そして、現在の日本には旧暦（和暦）と新暦があります。暦（こよみ）というのは、年間を通しての季節や月日、曜日や行事などを記して一覧にしたものです。日本語で暦という場合には、月日や行事の他に、大安や友引などの六曜、月の満ち欠けや旧暦の日付などが記されたものを指すこともあります。

旧暦は太陽太陰暦のことで、月の満ち欠けが基準になっています。1ヶ月は29日か30日で、およそ3年に一度うるう月が設けられています。現在使われている太陽暦は地球が太陽の周りを回る周期（約365.242...日）を基準にしているそうですよ。

六曜

「先勝」「友引」「先負」「仏滅」「大安」「赤口」の6つを「六曜」と呼び、現代の日本では日にちの吉凶を占う指標として利用されています。六曜はもともと中国で「時間」を区切る際に使われていた考え方で、日本に伝承された当初も時間の吉凶を占う指標として用いられていました。六曜は賭け事のタイミングを決める際によく利用されていました。その後、明治時代の暦改正により、現代のような「日」の吉凶を占う指標として利用されるようになったそうです。六曜の順番は「先勝、友引、先負、仏滅、大安、赤口」ですが、まれに同じ六曜が続くことがあります。その理由は、旧暦での六曜が次のように決まっているから。

- 1/1 と 7/1 : 先勝 2/1 と 8/1 : 友引
- 3/1 と 9/1 : 先負 4/1 と 10/1 : 仏滅
- 5/1 と 11/1 : 大安 6/1 と 12/1 : 赤口

旧暦のこの日にあたる日は順番がリセットされるからなんだそうです。

日本での太陽暦



日本では、明治6年から現在も使われている太陽暦が使われることになったそうです。しかし、欧米に合わせるために明治5年12月2日を大晦日とし、翌日（12月3日）を元旦としたそうです。欧米の風習に合わせて近代化を図るためと言われていますが、明治政府は財政難に陥っていたため役人の給料を一ヶ月払わなくてすむ、という理由もあったようです。

「28日早く新年が来る」ということで、普段なら大反対が起きたのでしょうが、明治維新直後の混乱の真っ最中だったそうで、あれよあれよという間に、人々に新しい時代が到来したという強いインパクトを与えながら実行されたようです。しかし、旧暦に沿って生活していた庶民たちは大困惑。禁止されている旧暦や吉凶判断を載せた暦が、出版元をわからなくした状態で違法に出回ることになり、それらは「お化け暦」と言われたそうです。そして、その新・旧暦というダブルスタンダードが今も私たちの生活に根付いているようですね。

カレンダーの不思議

カレンダーは目的のある日を注目して見ることはあっても、曜日と日にちの並び方を気にして見るということは、ほとんどありませんね。しかしある特定の日とその曜日に着目してみると、ちょっと不思議な法則が隠れているらしいのです。その特定の日は、4月4日、6月6日、8月8日、10月10日、12月12日の5つの日。それぞれの日数間が63日であることから7で割り切れるので、同じ曜日になるというのです。試しに確認してみると、今年はずべて月曜日になっています。そのことを知っている、何かの役に立つかもしれませんね。

また、365日が全く同じ曜日になるのには28年という周期があるそうです。と言っても、閏年の法則の関係から、28年というのは厳密ではないのですが、少なくとも1901年から2099年まではその周期で巡ってくるということ。となると、今年と全く同じ曜日は過去では1994年。未来では2050年というわけですね。

漢字しりとり迷路

挑戦してみよう!

10月号こたえ

スタート

婚	礼	覚	野	燧
従	服	視	性	質
順	調	外	度	実
人	達	装	丁	剛
民	族	衣	炬	健

スタートからゴールまで熟語のしりとりで移動する迷路ゲームです。正しいルートでゴールまでたどり着くと、通らなかったパネルが出てきます。

半	形	図	別	行
生	地	鑑	識	動
改	種	品	物	植
良	以	嚴	正	統
性	別	莊	前	派

この余りのパネルの漢字をつなぎ合わせてできる熟語が「答え」になります。例題では「以」と「前」のパネルが余るので、「以前」が答えとなります。

脱	熟	本	海	賊
水	準	日	船	船
点	抛	曜	来	品
検	査	火	別	種
半	定	着	注	入

こたえ

半熟

脱水 → 水準 → 準抛 → 抛点 → 点検 → 検査 → 査定 → 定着 → 着火 → 火曜日 → 日本海 → 海賊船 → 船舶 → 舶来品 → 品種 → 種別 → 別注 → 注入

漢字しりとり迷路 応募方法

- ①名前 ②住所 ③電話番号 ④「かどけん通信」の中で興味があった記事、ご意見、ご感想など。
- ⑤答えをご記入の上 FAX かメールにてご応募下さい。

FAX 22-2133 ☒hirose@kato-const.jp ハガキやお電話でもOKです!

ゴール

かんたんレシピ

ねぎと豆腐のしょうがスープ

✪材料✪ (2人分)

白ネギ	1本
白菜	1枚
豆腐	1/4丁
生姜	大さじ1
●鶏ガラスープの素	大さじ1/2
●酒	大さじ1
●塩	少々
しょうゆ	小さじ1
粗びき黒コショウ	少々



- ① 白ネギは小口切り、白菜はザク切りにして鍋に入れ、ショウガ、水400ccを加えて強火にかける。
- ② 煮たったら●の調味料を加え、野菜がくたっとするまで煮る。豆腐を崩しながら入れ、再び煮たったらしょうゆを加える。
- ③ 火を止め、器に注いで粗びき黒コショウを振れば完成。



「くさおり」のつぶやき...

福知山に住みはじめ、20年...。えっ!? 20年!! そりゃ年も取るはずですよ。福知山に20年住んでいるのに未だ雲海を見たことがありません。ずっと見に行ってみたいとは思っていましたが早起きが苦手です...

ですが先日早起きをして、なんと4時半に起きて、旧丹波山荘まで行ってみました。めちゃくちゃ良い天気。朝日がすごくきれいでした(泣) 後日、丹波市にある黒井城跡へ。その日もまあ〜良い天気。到着前に青空が広がり(そもそも出発が遅すぎ)登山だけを楽しんで終了。登山靴が欲しくなるほどの山でした。今年中にあと何回チャレンジできるでしょうか...



社長よりひとこと

個人的な話で恐縮ですが10月はとても辛く悲しい月になってしまいました。しかし時の流れは止まることなく流れていきます。月日の経つのが早いと嘆くこともありますが、今は早く月日が流れ心と身体をいれてほしいと思います。社会人としていつまでも悲しみに浸っているわけにはいきません。今号の記事はカレンダーでもそこには多くの情報が書かれている物やシングルな物と様々ですが、私は六曜が書かれている物を使います。人によって使い方は色々で、誕生日や記念日とかに○をしたりされています。私の来年のカレンダーには見るしが一増えました。 加藤 淳



都市ガスリフォーム 専門店

か と けん ホーム

〒620-0042 福知山市北本町二区30-1 加藤建設(株) ホームページは



0120-24-1900

ホームページ

か と けん ホーム

検索

社長ブログ

かも社長

検索

